



SÍNTESIS EJECUTIVA

19 DE AGOSTO DE 2025



19 DE AGOSTO 2025

CONGRESO DEL ESTADO

Los diputados integrantes de la 76 Legislatura del Congreso de Michoacán ya preparan sus informes anuales de trabajo legislativo, que deberán presentar en septiembre. De acuerdo con la Ley Orgánica del Congreso, tienen la obligación de rendir un informe anual sobre sus labores legislativas durante el mes patrio, con excepción del último año de ejercicio, cuando deben hacerlo en agosto.

Estos informes suelen realizarse en eventos públicos donde los legisladores exponen sus principales iniciativas, gestiones y posicionamientos políticos ante la ciudadanía y los medios de comunicación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/presentaran-diputados-de-michoacan-informes-legislativos-en-septiembre/>

Es necesaria la transparencia en el manejo de las Finanzas del Congreso de Michoacán, y que exista la información necesaria hacia los diputados, observa el legislador de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa.

“Es un tema que ha generado revuelo, del cual tengo poca visibilidad debido al poco tiempo que llevo en el Congreso. Sin embargo, creo que es importante la transparencia y el acceso a la información para los 40 diputados”.

<https://www.contramuro.com/transparencia-finanzas-congreso-michoacan/>

El diputado de Movimiento Ciudadano, Antonio Carreño Sosa, señaló que la situación financiera del Congreso de Michoacán requiere mayor transparencia y rendición de cuentas tanto para los legisladores como para la población.

En entrevista, a pregunta expresa, reconoció que, por el poco tiempo que lleva en la Legislatura, tiene “poca visibilidad” del tema, pero subrayó que cualquier solicitud de información debe atenderse con oportunidad.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/debe-transparentarse-gasto-del-congreso-de-michoacan-tono-carreno/>

En riesgo de trata en Michoacán entre 145 mil y 250 mil menores, refiere la diputada Vanessa Caratachea Sánchez, presidenta de la Comisión de Protección a la Niñez y la Adolescencia del Congreso.

Apuntó que los datos provienen de diferentes activistas en el estado, quienes señalan a menores de entre nueve y once años de edad los que corren más riesgo en la entidad.

<https://www.contramuro.com/riesgo-trata-menores-michoacan/>



19 DE AGOSTO 2025

El diputado Marco Polo Aguirre Chávez defendió la realización de los conciertos organizados por el Gobierno de Michoacán, conocidos como Jalo Fest, al señalar que, más allá de la controversia que generan, representan un esfuerzo por cambiar la percepción de inseguridad en la entidad y por fomentar la convivencia social. En entrevista, Aguirre explicó que entiende la crítica de que estos eventos pudieran considerarse un gasto duplicado, ya que el Estado tiene la obligación legal de garantizar ciertos derechos y programas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/justifica-marco-polo-conciertos-del-jalo-fest-michoacan/>

Los eventos Jalo, han quitado el estigma dejado en Michoacán desde el 2008 por los granadazos de Morelia, consideró el diputado Marco Polo Aguirre Chávez, coordinador de la Representación Parlamentaria del Congreso del Estado.

Cuestionado sobre este tipo de eventos organizados por el Gobierno del Estado y la falta de transparencia en los recursos que se ejercen para realizarlos, Marco Polo Aguirre apuntó que si bien estos eventos pueden generar controversia, sí le ha dado un aire diferente al estado.

<https://www.contramuro.com/eventos-jalo-en-michoacan-revieren-estigma-de-los-granadazos-de-morelia-2008/>

El uso de nuevas tecnologías debe ser normado por Ley para su uso en el **Congreso de Michoacán**, consideró la diputada panista **Vanessa Caratachea Sánchez**. Lo anterior frente a los escándalos suscitados en la Cámara por el uso de whatsapp para convocar a sesiones, o del ChatGPT para la toma de decisiones.

<https://www.contramuro.com/uso-de-nuevas-tecnologias-debe-ser-normado-para-el-congreso-de-michoacan-por-ley/>

El diputado Marco Polo Aguirre Chávez, coordinador de la Representación Parlamentaria en el Congreso de Michoacán, confía en que el nuevo fiscal de justicia, Carlos Torres Piña, cumplirá los nueve años de su encargo al frente de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Lo anterior, al ser cuestionado por las declaraciones del dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, quien señaló a Torres Piña como un posible contendiente electoral. En este sentido, Aguirre descartó que el fiscal tenga intenciones de abandonar su responsabilidad antes de tiempo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/conf%C3%ADa-aguirre-ch%C3%A1vez-en-que-nuevo-fiscal-de-michoac%C3%A1n-terminar%C3%A1-su-encomienda>

El Congreso de Michoacán mantiene un rezago legislativo cercano al 50 por ciento, con más de 280 iniciativas aún sin dictaminar, de las cuales la mayoría corresponden a



19 DE AGOSTO 2025

la Comisión de Justicia, reconocieron diputados del Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/08/16/comision-de-justicia-concentra-rezago-del-50-de-iniciativas-del-congreso-de-michoacan/>

La permanencia del Punto Naranja en el Congreso de Michoacán está garantizada, pese a los señalamientos de presunta violencia política contra mujeres al interior del recinto, específicamente en contra de diputadas.

Sobre el asunto, la diputada coordinadora de la bancada del Partido Verde, Sandra Arreola Ruiz, y la titular de la Secretaría de la Mujer para la Igualdad Sustantiva (Semmujeris), en Morelia, Nuria Hernández Abarca, coincidieron en que el distintivo no debe retirarse.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/pese-a-presunta-violencia-congreso-de-michoacan-mantendra-punto-naranja/>

El diputado local del PRD, Octavio Ocampo, visitó las comunidades indígenas de San Felipe Los Alzati, de origen otomí, y Macho de Agua, habitada por población mazahua, donde ratificó su compromiso con la educación y el bienestar social al reunirse con familias de la región.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/se-compromete-octavio-ocampo-a-legislara-mejorar-la-educacion/>

Un total de 22 iniciativas, durante el segundo periodo ordinario de sesiones de la 76 Legislatura del Congreso de Michoacán, presentó el diputado por el Distrito 19 con sede en Tacámbaro, Vicente Gómez Núñez.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/justicia-social-y-humanista-prioridad-en-iniciativas-de-vicente-gomez/>

El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo cumple con Jacona a través de programas sociales que representan 42 millones de pesos mediante la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores y con cerca de mil beneficiarias en la Pensión Mujeres Bienestar, informó la diputada de Morena, Fabiola Alanís Sámano.

<https://atiempo.mx/politica/la-4t-cumple-con-jacona-y-adultos-mayores-fabiola-alanis/>

El diputado de Morena y perfil mejor posicionado para la alcaldía de Morelia en 2027, Juan Carlos Barragán Vélez, criticó que el presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar presente "cifras alegres" alejadas de la realidad que viven las y los morelianitos, marcada por inseguridad, servicios deficientes y abandono de colonias.



19 DE AGOSTO 2025

“El alcalde parece que vive en otra ciudad distinta a la que todos los días padecemos las y los morelianos en la capital michoacana. Presentó cifras alegres que se alejan de la realidad”, comentó este lunes en entrevista con Contramuro, a pregunta expresa sobre su valoración del informe de gobierno de Alfonso Martínez.

<https://www.contramuro.com/alfonso-presume-cifras-morelia-vive-con-inseguridad-barragan/>

En coordinación interinstitucional con el Poder Judicial, la Auditoría Superior de Michoacán (ASM) impartió la jornada de capacitación “Responsabilidades administrativas en la función disciplinaria judicial”, dirigida a magistradas y magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial y del Poder Judicial, así como a integrantes del Consejo de la Judicatura y personal de la Contraloría del Estado y la ASM.

Durante el acto inaugural, el auditor superior de Michoacán, Marco Antonio Bravo Pantoja, reconoció a las y los nuevos integrantes del Poder Judicial de Michoacán, a quienes exhortó a asumir con firmeza el reto de impartir justicia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/asm-y-poder-judicial-unen-esfuerzos-para-fortalecer-la-justicia-en-michoac%C3%A1n>

MICHOACÁN

La [Alerta emitida por Estados Unidos para que no se visitaran algunas regiones de Michoacán](#) ya existía desde hace años, por lo que **no es un tema nuevo** tal como se compartió recientemente en medios de comunicación estatales y nacionales, así lo declaró esta mañana el gobernador del estado, **Alfredo Ramírez Bedolla**.

Durante su conferencia de prensa de cada lunes, el mandatario michoacano se mostró respetuoso de esta determinación del gobierno norteamericano, toda vez que dijo que esta forma parte de su **estrategia de seguridad**, por lo que las autoridades estadounidenses están en la libertad de aplicar sus propios modelos.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/alerta-de-estados-unidos-para-no-visitar-michoacan-ya-existia-desde-hace-anos-gobernador-25278461>

Las recompensas ofrecidas por agencias estadounidenses por narcotraficantes mexicanos forman parte de las estrategias de seguridad para capturar delincuentes, y no son exclusivas del gobierno de Estados Unidos, aclaró el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://changoonga.com/2025/08/18/es-adecuada-estrategia-de-recompensas-de-eu-por-narcos-michoacanos-bedolla/>



19 DE AGOSTO 2025

Daños materiales dejó como saldo una explosión registrada en la planta de ArcelorMittal de esta ciudad portuaria, el incidente se habría debido a una acumulación de gas.

Al respecto se informó que fue este lunes que en el área de HYL, se había registrado una explosión.

<https://www.informaoriente.com.mx/seguridad/se-registra-explosion-en-arceror-mittal-de-lc-michoacan-solo-hubo-danos-materiales.htm>

Un fuerte estallido registrado la tarde de este lunes en la planta de reducción directa HYL III de ArcelorMittal México provocó alarma entre trabajadores de la acerera y habitantes de diversas comunidades del puerto de Lázaro Cárdenas.

De acuerdo con la empresa, **la explosión ocurrió alrededor de las 14:00 horas** y de inmediato se activaron los protocolos de seguridad internos.

<https://changoonga.com/2025/08/18/michoacan-no-hubo-lesionados-al-explotar-planta-de-arcelormittal/>

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) dio una actualización en su avance del programa de Vivienda para el Bienestar impulsado por la Federación para este 2025.

Octavio Romero, director general del instituto, afirmó que en este año se proyecta la entrega de 4 mil 387 casas en 16 estados, para apoyar a quienes no cuentan con este derecho.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/preve-infonavit-entregar-128-viviendas-en-michoacan-en-2025/>

La **Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco)** de Michoacán lanzó la campaña "**Michoacán es Emprendedor**", con el objetivo de **fortalecer e incubar emprendimientos en los 113 municipios del estado** mediante **servicios gratuitos**. **Blanca Rodríguez Morelos**, directora de Desarrollo Empresarial y Economía Social, explicó que esta estrategia busca **descentralizar el apoyo a emprendedores**, antes limitado a Morelia, Uruapan y Zitácuaro, para llevar herramientas digitales y presenciales a todas las regiones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sedeco-impulsa-la-campa%C3%B1a-%C3%A1n-es-emprendedor-en-los-113-municipios>

Más de 3 mil cañeros pensionados del ingenio de Puruarán, municipio de Turicato, demandan urgentemente a las autoridades de gobierno federal y del IMSS se aumente el monto de pensiones, debido a que actualmente solo reciben entre 4 y 5 mil pesos



19 DE AGOSTO 2025

mensuales, informó José Luis Barajas, coordinador en Michoacán de la Confederación Nacional de Pensionados y Jubilados.

"Pedimos que las pensiones se calculen y paguen en salarios mínimos y no en UMAS; se aumente al menos en 100 por ciento las pensiones, se proporcione atención médica de calidad y se mejoren otros servicios sociales", dijo a 'La Jornada'.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/08/18/estados/mas-de-3-mil-caneros-en-michoacan-exigen-pension-digna-viven-con-5-mil-mensuales>

Del 01 al 30 de agosto, estará abierta la convocatoria de la Pensión Mujeres Bienestar, programa del Gobierno de México para las mujeres de 60 a 64 años de edad. En Michoacán, el registro está garantizado para todas.

El delegado de los Programas para el Bienestar en la entidad, Roberto Pantoja Arzola, informó que al último corte se han registrado más de 47 mil mujeres en todo el estado y continúan abiertos los 166 módulos instalados en los 113 municipios.

<https://www.altorre.com/post/garantizado-registro-a-la-pensi%C3%B3n-mujeres-bienestar-en-michoac%C3%A1n-roberto-pantoja>

El Gobierno de Michoacán continúa con el apoyo a la economía solidaria a través del programa insignia Agrosano, por medio de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), que encabeza Cuahtémoc Ramírez Romero, realizó la entrega de 12 mil aves de doble propósito y mil 200 kilos de micelio para producción de hongo seta, como parte de la vertiente "Produce lo que te comes".

La directora de Formación Social Agropecuaria, Diva de la Luz Hinojosa González, se encargó de la dispersión de los insumos en los municipios de Uruapan, Nuevo Parangaricutiro, Paracho, Chilchota y Cherán. Los paquetes permiten producir carne, huevo y el hongo seta, incluyen aves de seis a siete semanas de edad en estado sano y con cuadro de vacunación completo, con apego a la normativa del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sader-entrega-12-mil-aves-y-hongos-seta-para-la-producci%C3%B3n-de-alimentos-en-michoac%C3%A1n>

En ocho años, de 2016 a 2024, Michoacán ha logrado disminuir la pobreza total un 19.9 por ciento debido a que se ha combatido el rezago educativo, se han generado programas sociales, ha incrementado el salario mínimo y la formalización laboral, informó la titular de la Secretaría del Bienestar (Sedebi), Andrea Janet Serna Hernández.

Durante la rueda de prensa del gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, la funcionaria señaló que estos datos se tomaron de Resultados de Pobreza Multidimensional recabados en 2024 y publicados este 13 de agosto por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) donde Michoacán ya avanzado en su erradicación.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/finanzas/en-ocho-anos-michoacan-logro-disminuir-la-pobreza-hasta-en-un-20-por-ciento-25279685>



19 DE AGOSTO 2025

El gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que en Michoacán se ha reducido la pobreza de una manera más acelerada que los datos promedio nacionales.

En conferencia de prensa, el mandatario estatal señaló que según datos del INEGI, en 2016 Michoacán estaba 11 por ciento por arriba de la media nacional en materia de pobreza, pues la media nacional era de 43.2% y en Michoacán era de 54.2%.

En el año 2024, la reducción nacional de la pobreza total fue de 13.6%, mientras que la reducción del estado fue de 19.9%.

<https://primeraplana.mx/archivos/1083735>

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP) realizó la rehabilitación de 17 tramos carreteros de jurisdicción estatal, que suman 680 kilómetros lineales de longitud, gracias al esquema de inversión y ejecución multianual.

A través de un comunicado de prensa, la SCOP destaca que las brigadas multianuales de la secretaría realizan labores de conservación y mantenimiento en diversos tramos carreteros rehabilitados que se concluyeron de 2023 a la fecha, mismos que están programados para continuar hasta que termine esta administración. En la capital michoacana, se atiende el Periférico de Morelia, el Ramal Camelinas y el entronque Cointzio-La Huerta.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/rehabilita-scop-17-tramos-carreteros-concluidos-en-2023-en-michoacan/>

El mercado de vehículos nuevos en Michoacán sumó tres meses consecutivos de crecimiento con el alza del 12.0% registrada en julio, con lo cual también aumentó su acumulado de compras al séptimo mes del año, informó el ingeniero Jorge Dávila Munguía, presidente de la Asociación Michoacana de Distribuidores de Automóviles AC.

La entidad comercializó el mes anterior 2 mil 675 automóviles sin rodar, principalmente de usos múltiples, camiones ligeros, compactos y subcompactos, cantidad superior en 287 unidades en comparación con las 2 mil 388 que movilizaron las agencias distribuidoras en el mismo mes del año pasado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/creci%C3%B3n-120-en-julio-la-adquisici%C3%B3n-de-veh%C3%A1culos-nuevos-en-michoac%C3%A1n>

Michoacán tiene más de 159 mil personas que hoy ya no están en condición de rezago educativo, lo que lo coloca como el estado del país que más avanzó en esta materia durante el periodo 2022-2024, destacó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/destaca-ramirez-bedolla-a-159-mil-michoacanos-fuera-del-rezago-educativo/>



19 DE AGOSTO 2025

Gloria Janneth López Mercado fue designada rectora de la Universidad de la Ciénega del Estado de Michoacán (**Ucemich**), en sustitución de Sergio Miguel Cedillo Fernández, informó el Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado (Iemsysem). Con este nombramiento, **López Mercado** hace historia al convertirse en la primera mujer en ocupar la rectoría de la Ucemich, respaldada por una sólida trayectoria académica, científica y de investigación.

<https://www.contramuro.com/gloria-lopez-nueva-rectora-de-la-universidad-de-la-ucemich-en-michoacan/>

El próximo mes de septiembre retoman actividades académicas en las escuelas Normales del estado, para lo cual previamente el Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (Iemsysem) realizó recorridos de supervisión.

Ante ello, la titular de esta dependencia estatal, Mariana Sosa Olmeda, refirió en entrevista que en días pasados hubo ya recorrido por las instituciones y encuentro con los directivos para conocer la situación actual o detectar alguna necesidad a atender.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/tras-revision-a-normales-planteles-estan-listos-para-retomar-clases/>

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla** manifestó que no había necesidad de que la Policía de Morelia **detuviera al artista Juan Maíz por realizar pintas** en la banqueta del Palacio Municipal y el Centro Cultural Clavijero de Morelia donde denunció las **rentas elevadas** que se cobran para **realizar fiestas y otros eventos** de carácter privado.

Durante su rueda de prensa semanal, el titular del Poder Ejecutivo Estatal indicó que el creador michoacano está en su **derecho a la libre manifestación**, por lo que se respetan sus intervenciones en los **inmuebles públicos**, así como su postura respecto al uso que se le da a estos espacios destinados para el esparcimiento y la cultura.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/cultura/gobernador-califica-de-innecesaria-la-detencion-de-juan-maiz-por-pintas-en-edificios-culturales-25278636>

El XVI Congreso Nacional e Iberoamericano de Guías de Turistas 2025 se realizará del 8 al 12 de septiembre en la capital del estado, informó la Secretaría de Turismo de Michoacán (Sectur), dependencia dirigida por Roberto Monroy García.

Gabriel Chávez Villa, vicepresidente fundador de la Asociación de Guías de Turistas Certificados de México (Aquiturmex), señaló que para este curso se tiene prevista la asistencia de 400 guías de turistas y 200 acompañantes de México, Latinoamérica y otras partes del mundo, como China, Colombia, Estados Unidos, Rusia y Guatemala.

<https://www.informaoriente.com.mx/turismo/congreso-nacional-e-iberoamericano-de-guias-de-turistas-llega-a-michoacan.htm>



19 DE AGOSTO 2025

La gentrificación es un tema muy polémico, y es importante desde el sector de los guías de turistas ya ir viendo cómo empezar a mitigar la capacidad de carga de algunos destinos, indicó Gabriel Chávez vicepresidente y fundador de la Asociación de Guías de Turismo Certificados de México (Aquiturmex), quien dijo que desde su óptica sí hay gentrificación en Michoacán.

<https://www.quadratin.com.mx/turismo/si-hay-gentrificacion-en-michoacan-consideran-guias-de-turistas/>

Luego de que el pasado 27 de julio fuera electo, por el pleno del Congreso del Estado, como el nuevo ombudsperson, este día Josué Alfonso Mejía Pineda asumió la presidencia de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Michoacán, relevando a Marco Antonio Tinoco Álvarez.

Josué Alfonso Mejía Pineda es licenciado en Derecho por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo; se ha desempeñado en la administración pública desde hace 15 años y se ha especializado en temas relacionados con la defensa y promoción de los derechos humanos, la defensa de las víctimas del delito; en la atención a grupos vulnerables, así como en transparencia y combate a la corrupción.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/asume-josue-alfonso-mejia-pineda-la-presidencia-de-la-cedh-de-michoacan/>

En conferencia de prensa encabezada por el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, la secretaria de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas, **Alejandra Anguiano González**, dio a conocer los resultados del Jalo x las Mujeres, un festival que **marcó un hecho histórico para Michoacán** al reunir a 56 mil 600 personas.

La titular de la Seimujer detalló que, gracias a la solidaridad de las y los michoacanos, se recolectaron 2 millones 320 mil 505 productos de gestión menstrual que beneficiarán a más de 100 mil mujeres, su entrega iniciará este mes en los municipios de Apatzingán y Aquila, **en centros psiquiátricos y refugios para mujeres víctimas de violencia**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobierno-de-michoac%C3%A1n-distribuye-millones-de-productos-menstruales-en-primera-fase-de-entrega>

El concierto del cantante de regional mexicano, Carin León registró una asistencia superior a las 56 mil personas en el Estadio Morelos de la capital michoacana, de acuerdo al reporte de la secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (SEIMUJER), Alejandra Anguiano González.

En conferencia de prensa, señaló que el hospedaje, transporte y alimentación de los visitantes dejó una derrama económica de 13 millones de pesos, para todos los sectores turísticos de la ciudad.

<https://postdata.news/concierto-de-carin-leon-registro-56-mil-asistentes-y-dejo-una-derrama-de-13-mdp/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE AGOSTO 2025

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, consiguió un nuevo freno a la ejecución de cualquier orden de captura en su contra.

De nueva cuenta la defensa del exmandatario estatal tramitó un amparo conocido como "buscador" que usualmente se presenta para identificar nuevas investigaciones u órdenes de captura en contra de las personas.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/politica/2025/8/18/silvano-aureoles-consigue-nuevo-freno-contra-orden-de-captura-357089.html>

El exgobernador Silvano Aureoles Conejo, volvió a ganar la partida a la justicia federal, luego de que el Sexto Tribunal Colegiado en materia penal, concedió una suspensión provisional y así evitar ser detenido.

El exmandatario había sido objeto de una suspensión definitiva al amparo presentado por parte de la jueza, Jovita Vargas, con lo que abrió la condiciones para que la Fiscalía General de la República ejecutara la acción de la justicia y detuviera a Silvano Aureoles.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/logra-silvano-nueva-suspension-provisional-ante-ordenes-de-captura/>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** sostuvo una reunión con la senadora de la República **Celeste Ascencio Ortega**, con el objetivo de coordinar esfuerzos y reforzar acciones conjuntas en beneficio de las y los michoacanos.

Durante el encuentro, realizado en Casa de Gobierno, coincidieron en la importancia de mantener una agenda de trabajo conjunta que permita impulsar el desarrollo en la entidad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-se-re%C3%BAne-con-la-senadora-celeste-ascencio-para-fortalecer-acciones-en-michoac%C3%A1n>

La creación de 71 mil comités seccionales por parte de la dirigencia nacional de Morena permitirá consolidar las bases del segundo piso de la 4T y fortalecer el proyecto que lidera la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, remarcó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

La morenista subrayó que en la construcción de estas estructuras territoriales la participación de la militancia del partido guinda será fundamental, por lo que convocó a cerrar filas en torno a este proceso, a fin de afianzar las proyecciones establecidas por el Comité Ejecutivo Nacional de Morena.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/para-consolidar-la-4t-creacion-de-comites-seccionales-gladyz-butanda/>



19 DE AGOSTO 2025

El diputado del Partido del Trabajo (PT) y coordinador de su bancada en el Congreso de Michoacán, [Reyes Galindo Pedraza](#), reiteró confianza en las mediciones internas del partido y de la alianza para definir al candidato o candidata a la gubernatura en 2027, sin descartar un posible apoyo a [Raúl Morón Orozco](#).

Si bien el nombre de Morón, exalcalde de Morelia y actual senador por Morena, suena entre los posibles medibles, el petista insistió en que la decisión final se basará en la cercanía con la ciudadanía y la competitividad de los aspirantes.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/reitera-reyes-galindo-confianza-en-las-mediciones-internas-para-elegir-al-candidato-a-la-gubernatura-de-michoac%C3%A1n>

Habrá reuniones importantes próximamente del Partido del Trabajo con Raúl Morón Orozco, adelantó el coordinador parlamentario petista en el Congreso del Estado, Reyes Galindo Pedraza quien aseguró que el senador de Morena “es un personaje amigo del PT”.

Cuestionado a propósito de si su partido respaldará las aspiraciones de Raúl Morón como candidato por la gubernatura del estado para 2027, Reyes Galindo señaló que lo ven bien, “hay buena comunicación, hay buen diálogo, y lo quiero decir incluso en los dos rubros que me toca como integrante del PT”.

<https://www.contramuro.com/raul-moron-y-el-pt-preparan-reuniones-rumbo-a-la-gobernatura-de-michoacan-2027/>

Los gobiernos perredistas en Michoacán no reportan situaciones de inseguridad, pero sí algunas problemáticas en sus finanzas.

En rueda de prensa, el presidente del PRD en Michoacán, Octavio Ocampo Córdoba, aseguró que los 19 ayuntamientos perredistas han mantenido condiciones de seguridad estables y que hasta ahora ninguno de sus alcaldes ha recibido amenazas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/seguros-pero-endeudados-gobiernos-del-prd-michoacan/>

La dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Michoacán reconoció a las y los 19 presidentes municipales emanados de sus filas, en el marco de los informes de gobiernos municipales.

En rueda de prensa, [Verónica García Reyes](#), secretaria general del PRD, y [Octavio Ocampo Córdova](#), presidente estatal, informaron que durante los últimos días acompañaron a sus alcaldes en los informes de gobierno, resaltando los resultados alcanzados en beneficio de más de 500 mil ciudadanos representados por el PRD.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/prd-reconoce-labor-de-sus-19-alcaldes-en-michoac%C3%A1n-por-su-visi%C3%B3n-de-izquierda>



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE AGOSTO 2025

La polémica por la donación de 15 millones de libros de texto de México a Cuba fue cuestionada por el dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova, al mencionar el gesto afirmando que el país debe “atender primero la casa”.

El señalamiento se dio en su tradicional conferencia de prensa, donde se le preguntó por el **envío de los ejemplares a la isla**.

<https://changoonga.com/2025/08/18/prd-michoacan-critica-donaciones-de-libros-del-gobierno-de-mexico-a-cuba/>

Ha habido **avances en la reducción de la pobreza**, pero hace falta más, declaró el presidente del **Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM)**, Octavio Ocampo Córdova, tras la publicación de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares en México (ENIGH) 2024 del **Inegi**.

No se puede decir que no ante los datos que arroja el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), dijo, según los cuales **en 2018 había 51.9 millones de personas** en situación de pobreza (41.9 por ciento del total de la población) y **en 2024, 38.5 millones** (29.6 por ciento).

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/ha-habido-avances-en-reduccion-de-la-pobreza-pero-hace-falta-mas-prdm-25282016>

El dirigente del PRD Miochoacán, Octavio Ocampo Córdova, señaló que, pese a los avances reportados en la reducción de la pobreza, Michoacán aún enfrenta severas carencias en municipios como Susupuato, Tzitzio y Nocupéitaro, ubicados entre los más marginados del país.

“Hay avances, no podemos decir que no, pero hace falta más, hay que seguir trabajando. Para lograr el bienestar social necesitamos algo fundamental: seguridad. No se puede vivir con bienestar si no se vive en un entorno de paz y tranquilidad”, expresó el también presidente de la Comisión de Bienestar Social en el Congreso local.

<https://cbtelevision.com.mx/prd-advierte-rezago-social-en-municipios-marginados-de-michoacan/>

Son 75 los trabajadores del extinto PRD Nacional en Michoacán que se encuentran a la espera de su liquidación, debido a una serie de retrasos en el proceso de transmisión de bienes y obligaciones al nuevo partido local.

Datos proporcionados por Ángel Macías Mora, secretario de finanzas del Sol Azteca, apuntó que la tramitología y los procedimientos marcados por el Instituto Nacional Electoral, a través del interventor, han alargado los tiempos para la liquidación de los colaboradores, quienes, dijo, están desesperados.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/incertidumbre-para-75-trabajadores-del-prd-en-michoacan-por-retrasos-en-su-liquidacion.htm>



19 DE AGOSTO 2025

Tras las declaraciones de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, quien cuestionó la permanencia de los Organismos Públicos Locales electorales (Oples), el consejero presidente del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Ignacio Hurtado Gómez, afirmó que no es momento de alarmarse y que el papel de estos institutos debe defenderse con trabajo y argumentos en los espacios de debate.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/no-es-momento-de-preocuparse-por-la-reforma-electoral-iem/>

MORELIA

Cerca de 2 millones de pesos, fue el costo estimado del primer informe de la administración 2024-2027, del presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar, informó el tesorero del ayuntamiento de Morelia, Héctor Gómez Trujillo. Este gasto contempla la publicidad de parabuses, espectaculares y spots en medios de comunicación, aunado al escenario, pantallas, sillas y la producción del informe. Mencionó que, con la construcción del Centro Administrativo de Morelia se generó un ahorro importante para la realización de este tipo de eventos.

<https://postdata.news/cerca-de-2-mdp-costo-el-informe-de-alfonso-martinez-tesorero/>

La regidora del PRI, Edna Martínez Nambo, cuestionó que el ayuntamiento de Morelia destine 11 millones de pesos a la ampliación de la Plaza de la Paz, mientras permanecen sin resolverse problemas urgentes en la administración municipal. Tras escuchar el informe de gobierno de Alfonso Martínez Alcázar, la priista señaló que los recursos aplicados en la zona pudieron haberse orientado a medidas más inmediatas y de menor costo, como limpieza, iluminación y patrullaje.

<https://www.contramuro.com/cuestionan-gasto-plaza-paz-morelia-y-escultura-de-bronce/>

En el curso de esta semana se prevé realizar el primer desfogue de la presa de Cointzio, dio a conocer Luis Roberto Arias Reyes, director local en Michoacán de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

En entrevista para Quadratín, realizada este lunes, Luis Roberto Arias mencionó que el embalse se encuentra a cerca de 19 centímetros del punto mínimo, a partir del cual es posible iniciar desfogues preventivos.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/esta-semana-primer-desfogue-de-la-presa-de-cointzio/>



19 DE AGOSTO 2025

El director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS), Adolfo Torres Ramírez, informó que se realiza el desfogue controlado de la presa de Cointzio desde este lunes y precisó que se lleva a cabo bajo coordinación entre las autoridades municipales y federales, descartando cualquier riesgo de afectaciones en zonas bajas de la ciudad.

Añadió que los niveles del Río Grande y de los drenes cercanos se encuentran estables, soportando la salida de 5 metros cúbicos de agua por segundo, equivalentes a 5 mil litros por segundo.

<https://postdata.news/ooapas-descarta-riesgo-de-afectacion-en-zonas-bajas-de-morelia-por-desfogue-en-presa-de-cointzio/>

En el curso de los siguientes tres meses, en Morelia se tendrá el arranque de las obras comprendidas en el Programa Anual de Inversión (PAI) correspondiente a 2025, afirmó Germán Ireta Lino, secretario de Administración. En entrevista realizada en el Palacio Municipal, Germán Ireta señaló que, hasta la última modificación aprobada al PAI por el Cabildo de Morelia, se ha llevado a cabo la adjudicación de los proyectos a contratistas.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/en-3-meses-iniciarán-obras-del-pai-2025-en-morelia/>

SEGURIDAD

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) obtuvo una sentencia condenatoria de **100 años de prisión** en contra de **Vicente Antonio H.**, declarado responsable del delito de **secuestro agravado** cometido en el municipio de Pátzcuaro en 2023, en perjuicio de una mujer y un hombre.

De acuerdo con la investigación presentada ante el Tribunal de Enjuiciamiento, los hechos ocurrieron el **13 de febrero de 2023**, cuando las víctimas se encontraban en un restaurante y fueron sorprendidas por el acusado y otro sujeto armado.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/08/18/le-dan-sentencia-de-100-anos-de-prision-por-el-secuestro-de-un-agricultor-y-una-mujer-en-michoacan/>

Como resultado de operativos simultáneos contra el narcomenudeo, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) aseguró más de 2 mil 400 dosis de droga y detuvo a seis personas en distintos puntos de la capital del estado.



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE AGOSTO 2025

Los cateos, realizados por la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos de Alto Impacto, derivaron de investigaciones a cargo de la Unidad de Investigación y Persecución al Narcomenudeo.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/08/18/fiscalia-de-michoacan-asegura-mas-de-2-mil-400-dosis-de-metanfetamina-y-marihuana-en-morelia/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que las comunidades indígenas del estado cuentan con presencia permanente de fuerzas de seguridad, en respuesta a las demandas de mayor protección en sus territorios.

El mandatario estatal explicó que actualmente existen 64 bases de operaciones interinstitucionales distribuidas en distintas regiones, incluyendo aquellas de mayor conflictividad.

<https://www.contramuro.com/refuerzan-seguridad-zonas-indigenas-de-michoacan-con-65-bases-operativas/>

Con la entrada en operación del nuevo cuartel de la Guardia Nacional en Apatzingán, más de 600 elementos refuerzan la seguridad en el municipio y la región de Tierra Caliente, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Explicó que, con estas nuevas instalaciones ubicadas en la comunidad de **Cenobio Moreno**, se fortalecerá la presencia, la **operatividad, la logística y la atención de la seguridad**, con lo que se brindará atención con mayor oportunidad.

<https://changoonga.com/2025/08/18/con-nuevo-cuartel-mas-de-600-elementos-de-la-gn-refuerzan-seguridad-en-region-de-tierra-caliente-bedolla/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que el combate a la extorsión en la región de Tierra Caliente se mantiene como una prioridad de su administración.

Señaló que operativos permanentes en el sector citrícola, especialmente en la producción de limón, han dado resultados positivos al impedir que grupos criminales manipulen los precios.

El mandatario explicó que la coordinación entre la Federación, la Guardia Nacional, la Secretaría de la Defensa Nacional, la Fiscalía del Estado y la Secretaría de Seguridad Pública ha permitido detenciones importantes, lo que respalda la eficacia del programa. “Es un despliegue permanente y constante el que tenemos en la zona”, enfatizó.

<https://www.redmichoacan.com/2025/08/18/gobernador-bedolla-refuerza-estrategia-contra-la-extorsion-en-la-tierra-caliente-de-michoacan/>

La estrategia Blindaje Apatzingán, registró un saldo de 64 presuntos delincuentes abatidos, 372 personas vinculada a actividades criminales aseguradas, entre ellas 28 extranjeros.



19 DE AGOSTO 2025

En un corte dado a conocer este lunes, el Secretario de Seguridad Pública, Juan Carlos Oseguera informó que el número de elementos desplegados en la zona de Apatzingán se elevó a 429, entre fuerzas estatales y federales.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/blindaje-apatzingan-64-presuntos-delincuentes-abatidos-y-372-detenidos/>

El fiscal general del Estado, Carlos Torres Piña, designó a José Antonio Cruz Medina como nuevo coordinador general de Fiscalías de la Fiscalía General del Estado (FGE), en un movimiento que marca el inicio de una reestructuración interna para fortalecer la institución y su coordinación con la Federación.

Durante la entrega del nombramiento, Torres Piña instó a Cruz Medina a “fortalecer todas las áreas operativas de la Fiscalía” y a trabajar con compromiso para servir a la población michoacana. El fiscal destacó que esta designación busca transparentar procesos internos y mejorar la eficiencia de la institución.

<https://metapolitica.news/2025/08/18/torres-pina-nombra-a-jose-antonio-cruz-medina-como-fiscal-coordinador-de-la-fge-en-michoacan/>

El gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, confirmó la designación de José Antonio Cruz como nuevo coordinador de fiscalías en Michoacán, a quien describió como un perfil de amplia experiencia en materia de seguridad e inteligencia.

“Antonio Cruz tiene una gran experiencia en materia de investigación, de inteligencia a nivel nacional y es una persona que tiene las cartas credenciales, ahora sí que acreditadas, por parte del secretario de Seguridad Pública Federal, Omar García Harfuch”, señaló.

<https://www.contramuro.com/antonio-cruz-llega-a-la-fge-michoacan-como-coordinador-de-fiscalias/>

Elizabeth 'N', candidata a jueza en Michoacán, permanecerá en prisión preventiva tras ser negada su solicitud de cambio de medida cautelar este domingo 17 de agosto.

Esta decisión la mantiene tras las rejas por presuntos vínculos con el delito de extorsión y La Familia Michoacana. Además de su supuesta [participación en la desaparición y muerte de Homero Gómez](#), defensor de la mariposa monarca.

<https://www.telediario.mx/policia/homero-gomez-candidata-a-jueza-en-michoacan-intenta-salir-de-prision>



19 DE AGOSTO 2025

COLUMNAS

LIBRE EXPRESIÓN

Alfonso y Alfredo confirman su romance político electoral

Por Carlos Monge

“Por si quedaba alguna duda, durante el mensaje con motivo de su primer informe de labores como presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar confirmó el nuevo romance que viven con el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla. Le agradeció por los recursos del FAIESPUM que en otros años le negó, por las obras públicas que se realizan en el municipio, por la coordinación que han logrado, por las gestiones que realiza para bajar más recursos para la capital michoacana.

En reciprocidad, Alfredo Ramírez arribó extraordinariamente sonriente, con una complicidad que parecía hasta natural. Antes, recién pasada la contienda electoral, no podía ni mencionar el nombre de Alfonso. Le dio largas para recibirla y retomar el diálogo. Esos días, parecen lejanos.

Y no fue solo, lo acompañaron los secretarios de Gobierno, Raúl Zepeda; de Finanzas, Luis Navarro; de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda y de Obras Públicas, Rogelio Zarazúa. Así como el fiscal general del estado, Carlos Torres Piña.

Se trata del grupo más cercano de Ramírez Bedolla. Pareciera que pretendían resarcir las ausencias del pasado y dejar claro en dónde está su interés vigente.

Alfonso Martínez podrá presumir que, en el marco de los primeros informes de alcaldes michoacanos, será el que logró la asistencia no sólo del gobernador, sino de la mayor cantidad de funcionarios de primer nivel.

Mención aparte merece el fiscal general con quien el año pasado se enfrentaron en dura batalla electoral que incluyó descalificaciones mutuas, acusaciones y hasta advertencias de denuncias. Esta vez prevalecieron las atenciones, las sonrisas amables y un interés por dejárselo claro a la concurrencia y a los ausentes.

Todo en el olvido, por lo menos, momentáneamente. Parece que se necesitan, que la ruta político electoral rumbo al 2027 les puso un adversario en común, Raúl Morón Orozco.

Alfonso Martínez es el candidato más fuerte desde la oposición para buscar ser el próximo gobernador de Michoacán, aunque hoy se ve cuesta arriba, ante la fortaleza de la marca Morena...”

<https://postdata.news/libre-expresion-alfonso-y-alfredo-confirman-su-romance-politico-electoral/>

--



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE AGOSTO 2025

ACUEDUCTO

Los gobernantes, como debe ser

Por Samuel Ponce Morales

“No debería serlo, pero lo es, si, no tiene porque ser extraño que los gobernantes de diversos partidos político convivan institucionalmente entre sí, sin embargo, en el caso de Michoacán no se puede evitar.

Y, es que llama poderosamente la atención que, en el informe del alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, estuviera presente el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, porque en varias ocasiones han tenido conflictos.

Esta vez, observarlos, desde las gradas, no deja de visualizar en una mayoría de los presentes una gran satisfacción con la esperanza de que esa relación, insisto institucional, siga hasta el final de sus respectivos mandatos.

Mejor aún que ambos reconozcan los esfuerzos que cada cual realiza para el deseable desarrollo de la capital michoacana, claro, tanto en su área urbana como en la rural.

Un reconocimiento sincero, sin cortapisas.

Sí, en varias ocasiones ellos, el edil de Morelia y el mandatario de Michoacán, han tenido serias diferencias, sobre todo en el tema de seguridad y de participaciones financieras, pero esperamos que ya están zanjadas...”

<https://acueductoonline.com/los-gobernantes-como-debe-ser-samuel-ponce/>

--

ESLABÓN DEMOCRÁTICO

Reforma electoral y los Oples

Por Juan Adolfo Montiel

“En la propuesta de temas de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral que se someterán a consultar, se menciona el de plantear la permanencia o no de estructuras electorales administrativas.

Lo anterior, en algún momento se han comentado en los medios de comunicación, que se refieren a: los Órganos Públicos Locales Electorales (OPLES), presentes en cada una de las entidades, y las 300 juntas distritales que tiene el Instituto Nacional Electoral (INE) de manera permanente a lo largo y ancho del país.

De los primeros, los OPLES, la justificación es que existe duplicidad de funciones con las que realiza el INE y que, además, eliminando esas estructuras se generaría un ahorro.

Sin embargo, no se habla de las funciones distintas que se realizan, que no son iguales, que complementan unos y otros a nuestro Sistema Nacional Electoral. Eliminar a los



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE AGOSTO 2025

OPLES sin no modificar las funciones y facultades generaría el crecimiento en personal las oficinas del Instituto Nacional Electoral.

Por ejemplo, solo en Michoacán, en cuestión de registro de candidaturas para un proceso electoral, el INE Michoacán, para los cargos federales, estaría llevando a cabo el registro de 86 personas, tanto titulares como suplentes; en cambio, en Michoacán, para la elección local se llevaron a cabo 7,600 registros para los cargos de diputaciones y de ayuntamientos, los cuales son por planilla e implican a muchas más personas.

También, en lo que respecta a boletas electorales y material, el IEM lleva a cabo la verificación, la impresión y la entrega de ese material al INE y, a su vez, a los funcionarios de casilla.

En la instalación de oficinas municipales, el INE cubre sus funciones con oficinas distritales, que son 11 en Michoacán, pero el IEM instala 112 oficinas municipales para las elecciones en cada uno de esos municipios y también para las elecciones distritales, que son 24.

Por último, hay funciones que el IEM realiza a nivel local y que el INE no tiene, como es la atención a comunidades indígenas, que implica llevar a cabo asambleas para diferentes motivos de sus comunidades.

Desaparecer a los OPLES dejaría entonces esas funciones, ¿A cargo de quién? Del INE u otra instancia local, el cual tendría que incrementar su estructura y el ahorro no se estaría generando."

<https://metapolitica.news/2025/08/18/%e2%98%9e-eslabon-democratico-reforma-electoral-y-los-oples/>

--

DETRÁS DEL PODER: VOCES Y REALIDADES

Reforma electoral: el disfraz de la pluralidad

Editorial Enlace Noticias

"La reforma electoral se vende como un debate abierto, pero en realidad es un tablero de poder donde cada partido mide qué gana y qué pierde. Acción Nacional habla de "unanimidad y consenso", pero eso no es apertura, es un veto disfrazado. Sus propuestas son todas y ninguna: más pluris, menos pluris, reducción de curules. El verdadero mensaje está en otro lado: la deuda. Con cifras de billones de pesos, PAN condiciona la negociación a un precio presupuestal. Entre líneas, lo que dicen es simple: sin chequera, no hay reforma.

El PRD saca a relucir la memoria histórica de 1977 para defender las plurinominales. Dice que son el muro de contención para las minorías, pero sabe que el mecanismo está agotado. Habla de primeras minorías y voto electrónico, aunque lo que grita en



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE AGOSTO 2025

voz baja es que la democracia no se define en los congresos, sino en las calles donde matan candidatos y doblan alcaldes. El mensaje es incómodo: mientras los poderes fácticos impongan con violencia, el diseño institucional es apenas un maquillaje. El PRI tira dardos más directos: la elección popular de consejeros es una “cortina de humo”. El paralelo con la elección judicial lo desnuda: se gastará dinero en un proceso que no democratiza nada. Recalca que quienes hoy atacan las plurinominales llegaron por esa vía, y que la reforma que promueven no busca pluralidad, sino concentración. Su discurso rompe la cortesía parlamentaria y revela la batalla real: quedarse con las llaves del sistema.

Morena juega a la medida, pero su propuesta encierra control: recorte parcial de pluris y, sobre todo, revisar acciones afirmativas. Lo plantea como “autenticidad”, pero es un filtro que le daría al árbitro electoral —y por extensión a la mayoría que lo controla— la capacidad de decidir quién sí representa a mujeres, migrantes o diversidad, y quién no. Lo que aparece como defensa de causas históricas puede transformarse en un mecanismo para depurar y administrar oposiciones desde la cúpula.

La conclusión es brutal: no se discute cómo abaratar procesos ni cómo modernizar al sistema, sino cómo limitar quién tiene derecho a voz en las tribunas. El PAN condiciona con la deuda, el PRD grita que la violencia manda más que la ley, el PRI denuncia simulaciones, y Morena busca administrar las banderas sociales desde arriba.

La reforma electoral no se escribe en el Congreso: se negocia en las entrañas del poder, donde la pluralidad es sólo un disfraz. Así se mueve el tablero. Así se lee Detrás del Poder..."

<https://enlacenoticias24.com.mx/detras-del-poder-voces-y-realidades-reforma-electoral-el-disfraz-de-la-pluralidad/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO

Primeras damas muy costosas

Por Jaime López Martínez

“Caro, muy caro nos sale a los mexicanos que buena parte de nuestros presidentes, para aumentar sus posibilidades de serlo, aparenten vidas matrimoniales “normales”.

Los dos últimos casos son absolutamente ejemplares de ese fenómeno: Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador.

Dejando en claro que a nadie debe importarnos la vida personal ni de los presidentes ni de nadie más, eso no significa que deba soslayarse el impacto económico y la muy



SÍNTESIS EJECUTIVA



19 DE AGOSTO 2025

probable corrupción que debe gestarse para que ellos, sus esposas o ex esposas, o hijos, se den vida de reyes a manera de “jubilación”.

Para nadie fue un secreto el fondo del matrimonio de Peña Nieto con la actriz Angélica Rivera, lo cual en todo caso sería un asunto personal. El problema es saber cómo ambos, ya separados, viven a todo lujo luego de concluido el mandato.

Y ni qué decir de López Obrador y la doctora “no primera dama” Beatriz Gutiérrez Muller. Lo de manos es si siguen o no casados, a nadie debiera interesarnos. El problema, también, es la falta de claridad para entender cómo con su sueldo de investigadora ella puede alquilar una vivienda en uno de los barrios más caros de Madrid.

Urge que se legisle para que las familias de los presidentes, o presidentas, o mandatarios y servidores públicos de todos los niveles, sean también sujetos de escrutinio financiero. Solo que en los tiempos estelares de la 4T eso parece más que imposible. Si históricamente es un tema vedado, hoy lo es más que nunca.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/primeras-damas-muy-costosas/>